

Destacan compromiso de José Martí en la integración latinoamericana

Escrito por Prensa Latina

Domingo, 29 de Enero de 2017 21:20



Ponce, 28 ene (PL) La aspiración del héroe nacional cubano José Martí de integración latinoamericana avanza hoy, a 164 años de su natalicio, gracias al impulso de Fidel Castro y Hugo Chávez Frías, aseguró el intelectual puertorriqueño Alejandro Torres Rivera.

'Para Martí, la idea de la unión de las Antillas evocaba el sueño bolivariano de integración latinoamericana plasmado en la frase del Libertador cuando enunciaba en 1814: Para nosotros, la Patria es la América', dijo Torres Rivera al ofrecer una conferencia en la librería El Candil, de la sureña ciudad de Ponce, segunda en importancia de Puerto Rico.

Torres Rivera, presidente del Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico (CAAPR), expresó que al igual que Bolívar cuando convocó al Congreso Anfictiónico en Panamá, Martí veía en el futuro de las Antillas el resplandecer que tuvieron en el pasado las ciudades griegas.

'Como Bolívar en su idea integradora de América Latina, Martí propulsaba el ideario de integración antillana llamando a nuestros pueblos a hacer por debajo de la mar, lo que por encima del mar hacía la Cordillera Andina con los pueblos suramericanos: fundirlos en un todo',

Destacan compromiso de José Martí en la integración latinoamericana

Escrito por Prensa Latina

Domingo, 29 de Enero de 2017 21:20

expresó en la disertación auspiciada por el Comité de Solidaridad con Cuba, que preside Milagros Rivera.

En la conferencia, denominada 'Una aproximación entre el pensamiento de Bolívar, Martí, Betances, Hostos, Chávez y Fidel en el marco de la solidaridad antillana y latinoamericana', el letrado boricua realizó un recorrido por el pensamiento integracionista de la región.

'Nos convoca también esta actividad, rendir merecido homenaje al inspirador y conductor de la lucha revolucionaria que ha de llevar al pueblo cubano a alcanzar su segunda y definitiva independencia, Fidel Castro Ruz', dijo Torres Rivera.

Manifestó que si durante finales del siglo XIX Martí supo sembrar tales ideas, inculcándole a su pueblo el convencimiento de que era con la acción necesaria y no meramente con la palabra, la manera de alcanzar para su patria la plena independencia, la soberanía política y la justicia social, Fidel estructuró un programa de lucha política que echará abajo la tiranía que oprimía a su pueblo.

De este modo, expuso, Fidel sentaría las bases para el programa socialista de una revolución latinoamericana y caribeña, tomando como base las ideas de José Martí, junto a aquellas otras provenientes del pensamiento político, social y económico de figuras como Carlos Marx, Federico Engels, Vladimir Lenin, además de otros pensadores revolucionarios latinoamericanos.

'La inspiración de Fidel y su generación, aquella con la cual se forjó el acero de la voluntad de una juventud rebelde y revolucionaria, no habría sido posible sin la inspiración teórica de Martí al analizar el papel histórico que le correspondía a Cuba y las Antillas en el marco de una lucha nacional y continental', argumentó.

Torres Rivera expresó que se trata de un esfuerzo más que centenario donde la vinculación de la lucha por la independencia de Cuba y Puerto Rico, como parte de la lucha por la unidad de las Antillas, jugó un papel predominante en el pensamiento revolucionario de nuestros pueblos.

'Como indicáramos antes en relación a Martí, desde muy temprano, (Ramón Emeterio) Betances avizó el interés de Estados Unidos en la anexión de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico, tal como lo expresaba en su escrito publicado en París el 10 de abril de 1874 bajo el título de Cuba Insurrecta', dijo.

Torres Rivera, analista político radial, resaltó que, si bien Fidel en su generación tuvo el beneficio de conocer la solidaridad que el internacionalismo aportó desde una perspectiva obrera, socialista y comunista en experiencias como la Guerra Civil Española, ese sentimiento estuvo presente en el pueblo cubano desde sus primeras manifestaciones de lucha por la independencia nacional.

Argumentó que la propuesta de integración para los pueblos del Caribe y América Latina trasciende hoy los referentes del Siglo 19, pues gracias al pensamiento de figuras como Fidel y Hugo Chávez Frías, a partir del ideario de Bolívar, Martí, Betances y Hostos, toma forma en la

Destacan compromiso de José Martí en la integración latinoamericana

Escrito por Prensa Latina

Domingo, 29 de Enero de 2017 21:20

propuesta de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).

El intelectual boricua argumentó que tal como estableciera en su mensaje el Comandante Chávez en la Primera Cumbre de la Celac, se trata del 'proyecto de unión política, económica, cultural y social más importante de nuestra historia contemporánea'.

'Frente a aquellos que propulsaban la integración de Puerto Rico con Estados Unidos, que los puertorriqueños formábamos parte de una nacionalidad donde los elementos de territorialidad, geografía e historia, constituían los pilares fundamentales. Puerto Rico, remachaba, es una isla que ni geográfica ni étnica, ni histórica, ni etimológicamente corresponde al sistema natural de la federación americana', apuntó al entrelazar el ideario de Hostos con el de Martí.

'Ese sueño compartido de nuestros próceres del Siglo XIX, también toma forma en los aportes hechos por el dominicano Máximo Gómez en la conducción militar de la guerra necesaria iniciada en 1895', planteó.

Agregó que 'en los esfuerzos y aportaciones de figuras como Martí, Betances y Hostos a la causa de la independencia de Cuba; y en la sangre generosa derramada por cubanos, puertorriqueños y dominicanos en la lucha por la independencia cubana'.

Torres Rivera anotó que, por esto, en distintas ocasiones en que los puertorriqueños le expresaron su agradecimiento con la solidaridad prodigada por la Revolución Cubana a la causa de la independencia de Puerto Rico, Fidel señalaba que ningún cubano había ofrendado en la lucha por la independencia de Puerto Rico la sangre derramada por los puertorriqueños por la independencia de Cuba, por lo que el agradecimiento era de Cuba hacia Puerto Rico.